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港委員籲南沙出招吸港才
倡完善兩地稅費協定 子女享同等教育

昨日，在廣州市「兩會」上，建滔化工集團總裁、廣州
市港籍政協委員張廣軍大聲呼籲，南沙自貿區需要解

決眾多港澳人士所擔心的稅費、住房、子女義務教育等三大
阻礙，才能讓更多的港澳有志之士融入到南沙的發展中來。
張廣軍告訴記者，在他的走訪和調研中發現，港澳人士

在南沙自貿區就業的稅收政策存在弊端。記者在採訪中獲
悉，納稅人外出經營時，經營期限在連續的12個月內累計
超過180天，需向經營地稅務機關辦理稅務登記。但由於
兩地稅務協定政策的關係，內地繳稅是香港的約1.5倍。

倡港人可購商業住房
「稅費問題，打擊了許多港澳人士北上發展的熱情。」

張廣軍說。「但是，除了稅費問題，住房問題也是不少香
港人士需要面臨的現實問題。」張廣軍說，「安居才能樂
業，要想吸引港澳人士長期駐留自貿區工作發展，那麼為
符合資格的港澳人才放開在南沙自貿區購房不限購等優惠
政策也是現實生活中面臨的最實際問題。」

張廣軍建議將現有政策放寬，讓符合購房資格的港澳人
士享受不限購政策，並且可以購買商業性質住房。如此，
符合購房資格的港澳人士在南沙自貿區工作服務達到一定
年限，政府給與一定住房補貼或租金補貼，或按年限長短
予以不同補貼，或購房貸款利息可予以一定優惠。

促免港澳生贊助費
張廣軍表示，港澳人才在南沙自貿區應享受與當地子女

同等待遇的義務教育，為港澳戶籍學生提供公立學校學
位，並免交上學贊助費，可以讓南沙的教育更加多元化。
當記者追問張廣軍應該如何完善自貿區的營商工作環境

時，他稍作思考後，很認真地對記者說，如果可以在南沙
自貿區範圍內收看香港電視，但是中間播放新聞時可以不
要插播其他節目，會更加拉近南沙與香港的心理距離。此
外，如若在南沙自貿區為港澳人才開放類似Facebook或
Gmail等網絡，創造一個和香港同樣國際化的營商工作環
境，人才引進難的問題自然可以迎刃而解。

香港文匯報訊（記者 胡若璋、帥誠 廣州報道）廣東自貿區去年在南沙掛牌，讓越來越多港澳

人士關注南沙。但受限於稅費、住房、子女義務教育等三大政策，不少有意前往南沙發展的港澳

人士至今仍原地躊躇。昨日，在廣州市「兩會」上，建滔化工集團總裁、廣州市港籍政協委員張

廣軍呼籲，南沙自貿區應讓符合購房資格的港澳人士享受不限購政策，才能吸引港澳人才、留住

港澳人才。
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香港文匯報訊（記者 趙鵬飛、胡若璋、
帥誠 廣州報道）在廣州市十二屆政協五次
會議召開期間，由李瑞成、曾智明、曾志偉
等香港委員共同提出的有關將高新科技配合
穗港兩地優勢，互補開發電子教育事業，並
將產品走進公益事務的提案受到關注，提案
指出要加強兩地科研合作，普及電子教學，
並給出兩地已有合作項目進展的實例分析。
紅點子（香港）創作有限公司董事局主席

李瑞成在提案中表示，香港作為臨近廣州的
國際城市，具備推動創新科技發展的多個必
要元素，如Google、蘋果、微軟等均在佈局
發展AR技術（Augmented Reality，意指在
屏幕中實現虛擬世界與現實世界融合並互
動）。穗港可通過深度合作，由廣州牽頭建
立全國性AR研發及應用產業中心，在高等
教育及職業專修學院全力培訓AR技術研發
及市場開發專業人才，打造穗港兩小時AR
科技圈。

助實現偏遠區學生互動教學
此外，金利來集團有限公司副主席兼行政

總裁曾智明也在該提案中重點強調，可通過
AR技術在廣東偏遠地區學校實現學生在無
網絡情況下持續學習，互動教學。他還舉例
說到「現在已經成功研發出來的易學靈AR
百科卡將虛擬圖像結合現實環境，讓孩子透
過互動遊戲體驗立體高科技學習就是最好的
例子。」但他也指出，目前電子教學設備不
足是最大的瓶頸。
明星委員曾志偉也表示，香港的優勢是科

研成果轉化，廣州應該充分利用兩地資源優
勢，引導和支持香港科研機構，如香港應科
院及科技型企業，於廣州建立研發中心和創
新平台，加大科技型企業扶持力度、推動企
業研發機構建設等。
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香港文匯報訊（記者 胡若璋、帥誠 廣州報道）對
於常住人口十分集中的番禺、金沙洲等區域缺少地鐵
等公共交通設施的現狀，港籍政協委員孫偉剛帶來一
份關於《盡早在人流密集、交通配套不完善地區開通
地鐵口，解決居民出行難問題的建議》。
孫偉剛告訴記者，多年前從香港來廣州工作，為了

工作需要較早前便在番禺置業安家。他目前居住的番
禺祈福新村是許多北上發展的香港人在廣州置業安家
的第一站。近日廣州新一輪15條地鐵建設規劃公開
徵詢意見。其中，是否於祈福新村附近設點成為熱門
話題。
孫偉剛說，近年，隨着番禺大型樓盤增多，常住人

口日益增長，如祈福新村、金山谷、富豪山莊等人口
超30萬，人流量龐大，但地鐵3號線、18號線均未在
附近設站。居民不得不每天早起晚歸奔波於老城與番
禺之間，因此，地鐵需求迫在眉睫。

孫偉剛籲穗完善地鐵路線規劃
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